
・地域文化芸術団体の方たちに指導を依頼する場合、意識付けや理念の共有などが必要である。

令和４年度教育懇談会意見交換意見要旨

　今回の教育懇談会では、様々なご意見をいただきありがとうございました。中学校における休日部活動の地

域移行にあたっては、ご意見を参考にするとともに、子どもたちが安心してスポーツ・文化芸術活動に取り組

めるよう、市町村や関係団体等と連携しながら、環境整備を進めて参ります。

（当面の取り組み）

　・中学校における休日部活動の地域移行について、 公立小中学校の児童生徒、保護者等をはじめとした関係

　者の理解促進に向け、リーフレットの作成・配布などによる周知を図って参ります。

　・児童生徒のスポーツ・文化芸術活動に対するニーズや費用負担の在り方などについて、児童生徒や保護者

　等を対象にアンケートを実施し、今後の取り組みの参考といたします。

○文化部

◇部活動について

・生徒としては、部活動をやっていて、吹奏楽は大人数で一つの音楽を作るという良さがあり、大会までの過

程やみんなで頑張ったという思い出がよかった。

・保護者の感覚で、部活動を楽しくやりたい子と上を目指したい子の温度差があると思う。

・地域移行を推し進めていく場合は、学校の中から部活動をなくし、社会、地域に委ねる地域による社会体育

のような形がいいと思う。

◇指導者について

・いろいろな指導者からの指導は生徒のモチベーションにつながるが、指導者によって考え方や指導方法が異

なるため、平日と休日で指導者が異なる場合、指導者間のコミュニケーションや指導者間の共通理解の図り方

が課題である。

・専門的な指導者は、自分の知識や経験を生かして指導してくれると思うが、今そういった専門的な指導者が

多いのか疑問に思っている。

・生徒にとっていろいろな悩みがある中で、日常生活を顧問の先生と共にすることが心の支えになった。

・生徒としては、部活動は参加費で活動できるできないといったことがなく楽しくやりたい。

・吹奏楽はいろいろな楽器があるので、指導者はできれば一人ではない方がいい。

◇費用負担について

・地域移行になると、参加費が払えない家は活動に参加できなくなるなど格差が生じると思う。

◇教員の負担について

・入賞常連校の指導はプレッシャーを感じる。専門外の指導については、勉強はするが負担である。顧問が一

人の場合は、顧問がいないとできないことがあり、自分の家庭のことよりも部活のことを優先している。

◇その他

・部活動の地域移行についてイメージが湧かない。

・平日と休日で活動団体が異なる場合、生徒はどちらか一つに絞ってしまい、継続的な部活動ができるか懸念

される。

・演劇など活動内容によっては運営にお金がかかるため、運営資金について考えないと部活動の地域移行を受

け入れたくても受け入れてもらえない。

○運動部

◇部活動について

・部活動は、生徒指導を始め人間教育を大事にしており、部活動で生徒が育つ。

・教員の中には、部活動の指導者に憧れて教員になった人もいるので、教員も部活に関われる選択ができると

いい。

・部活動は日本の文化のいいところであるため、なくしたくない。

・部活動の文化というのは、ただ上手になるというよりも先生と生徒など皆との繋がりである。個人差があっ

ても互いに教え合う様が部活動の良さだと思う。



◇指導者の報酬について

◇指導者について

・外部指導者には専門的な指導ができるという強みがあるが、学校の先生には生徒・保護者からの信頼感とい

う強みがあり、外部指導者が信頼感を得るためには時間をかけた取り組みが必要である。

・保護者にとっては、知らない外部指導者に子どもを預けることが不安であり、生徒にとっては、顧問の先生

と外部指導者の指導方法が異なることが不安である。

・外部指導は技術指導だけすればいいわけではない。チームスポーツは生徒たちの関係性なども知った上で指

導をしなければならないなど難しい面がある。

・平日は学校での活動、土日は地域での活動で、地域での活動の中で怪我をした時に、連携がとれていない

と、怪我の原因や責任の所在といった問題が生じると思う。

◇費用負担について

・地域移行した場合、費用負担が生じるか。

・地域で行う土日の活動場所がどこになるのか不安である。

・指導者の報酬はどうなっていくか。指導に見合った報酬を出すべきである。

◇その他

・保護者はほとんど部活動の地域移行について分かっていない。地域移行は保護者の協力がないとできないと

思うので情報を発信していただきたい。部活動の地域移行は、教員の働き方改革のことばかり取り上げられて

いるので、生徒目線で移行していくということであれば保護者も理解していただけると思う。

・送迎など保護者の負担が増える。保護者が忙しく送迎ができないため部活動ができない生徒が出てくる心配

がある。

・学校外に行ってまで活動をしない生徒が出てくる可能性があったり、学校の部活動だからなんとなくやって

みようと活動をしている生徒の活動機会が減少したりして、運動をする生徒が少なくなることが懸念される。

・スポーツ協会としては学校、教育委員会でどういった指導者が必要か示していただき、条件に合った方を派

遣させていただくかたちを考えている。


